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Cari amici 
sono 261 i Soci che hanno rinnovato l’iscrizione al nostro Sodalizio entro il 31 ottobre 2022: 196 
ordinari di cui 18 juniores, 46 famigliari e 18 giovani; di cui 40 nuovi iscritti.  42% Femmine e 58% 
Maschi. Nel 2021 eravamo in 265 di cui 25 nuovi. Riprendere il cammino dopo la Pandemia e 
soprattutto nella difficile situazione economica creata dall’evoluzione della guerra in Ucraina, non è 
stato facile; ma diversi nostri Soci hanno comunque reagito alle difficoltà quotidiane, alimentando 
con passione e partecipazione, la vita dell’Associazione.  
 
ATTIVITA: 
Nello scorso anno sono state realizzate 28 attività in ambiente che hanno visto la partecipazione di 
546 Soci e 86 non Soci. La maggior parte dedicate all’escursionismo per tutti. Un dato positivo che 
ha premiato quelle organizzate con il viaggio in pullman e soprattutto pianificate in modo di poter 
affrontare la stessa escursione ma con itinerari di diversa difficoltà. La partecipazione è stata più 
evidente nelle escursioni di media difficoltà, nel primo semestre dell’anno e quando sono state 
abbinate alle escursioni in ferrata. Da sottolineare la partecipazione femminile, sempre in numero 
superiore a quella dei maschi.  
 
Nel 2022 non è stato possibile programmare attività di alpinismo giovanile e di family C.A.I. a causa 
della mancanza dei proponenti e dei titolati che potessero seguire con la necessaria attenzione 
questo tipo di iniziative, grazie alla passione dei nostri volontari siamo però riusciti a proporre, 
nell’ambito delle manifestazioni organizzate per la Fiera dell’Ascensione a Voghera, un evento 
dedicato ai più giovani che ha riscosso un notevole successo. In collaborazione con il CNSAS, in 
occasione del ventesimo anno di attività della Stazione di Pavia Oltrepò, è stata allestita, all’interno 
degli spazi della fiera, una parete artificiale di arrampicata. Per tutta la durata della manifestazione 
fieristica gli istruttori della Scuola Gabriele Grignani hanno dato dimostrazione delle tecniche di 
arrampicata e assistito i visitatori che volevano provare ad arrampicare sulla parete. L’impegno dei 
nostri volontari è stato premiato da diversi adulti e da una massiccia partecipazione di bambini che 
hanno voluto praticare l’attività. Sono state raccolte duecento liberatorie per minori, rilasciati 
diversi gadget personalizzati della Sezione e raccolte offerte per un totale di 632 euro. Pur non 
essendo state fatte nuove iscrizioni abbiamo potuto riscontrare un notevole interesse e diversi 
famigliari hanno chiesto informazioni riguardo alle attività della sezione ed alla presenza di un 
gruppo giovanile. 
 
Fortemente voluto dal Consiglio Direttivo, con il sostegno dalla Sezione Regionale e soprattutto 
grazie alla vitalità di diversi nostri giovani, si è realizzato il primo progetto Juniores: un’escursione 
di diversi giorni lungo la Via del Sale documentando natura, incontri e particolari momenti trascorsi 
lungo l’itinerario. Un cammino affrontato con occhi e spirito giovane, che ha rinsaldato i legami del 
gruppo e che ha creato i presupposti per lo svolgimento di altre attività nell’ambito della 
montagna. Ci auguriamo che questa prima esperienza sia solo l’inizio di un percorso di crescita che 
possa garantire un ricambio generazionale all’interno della sezione ed alla nascita del gruppo 
dirigente del futuro. 
 



Durante l’anno sono stati patrocinati diversi convegni. Due in collaborazione con il gruppo di 
Associazioni aderenti al progetto 4province dedito alla tutela ambientale del nostro territorio (che 
vede, oltre a quella della nostra Sezione, la partecipazione delle Sezioni di Novi Ligure, Pavia, 
Piacenza e Tortona) Purtroppo nonostante l’attualità e la rilevanza degli argomenti trattati e la 
competenza dei relatori, gli eventi non hanno riscosso la partecipazione auspicata.  
Nel mese di novembre si è svolto presso Osservatorio di Guardamonte il Workshop “La 
geodiversità del territorio lombardo e la sua tutela: i siti di interesse geologico della provincia di 
Pavia” organizzato dalla Società Italiana di Geologia e Ambiente con il patrocinio del Club Alpino 
Italiano Sezione di Voghera. L’iniziativa ha visto una buona partecipazione di persone. Grazie alla 
competenza e al metodo di divulgazione dei relatori, le scolaresche presenti hanno dimostrato 
attenzione e sensibilità per gli argomenti naturalistici trattati. 
Un’altra occasione di promozione della rete sentieristica e delle bellezze naturalistiche del nostro 
territorio, è stata realizzata in collaborazione con il gruppo Italiano dell’Università di Hannover. Nel 
corso della serata, svolta in collegamento da remoto, ho avuto personalmente la possibilità di 
illustrare “le eccellenze del nostro territorio” ricco di storia, di luoghi incontaminati nei quali vivere 
a contatto con la natura. 
 
Nel corso del mese di ottobre, su proposta dei soci Mario Panizza e Donatella Pagella ha mosso i 
primi passi un progetto di escursionismo adattato. Questa attività ci consente di adempiere agli 
scopi del nuovo Statuto ETS e dei dettati del CAI. L’escursionismo adattato si propone di dare 
accesso alla montagna a tutti quei soggetti che diversamente ne sarebbero esclusi. Con l’inizio di 
questo anno è stato avviato un percorso di avvicinamento alla pratica dell’escursionismo con 
l’ausilio di mezzi fuoristrada, ai quali stanno partecipando 7 soci, allo scopo di acquisire le 
competenze utili a garantire la gestione in sicurezza dell’attività e l’adeguata assistenza 
all’accompagnato. Oltre ai già citati soci che ci hanno consentito di avviare questo tipo di percorso 
un grazie particolare va rivolto a d Alessandro Sinisi, socio del CAI di Arenzano, ed alla sua famiglia 
che hanno messo a disposizione della nostra sezione la loro competenza e disponibilità oltre alla 
possibilità di utilizzare la Joelette di loro proprietà. 
  
Il gruppo sentieri nel corso del 2022 ha operato su diversi sentieri della rete sentieristica in Oltrepò 
Pavese. L'attività sul campo, nell'ambito della convenzione siglata con la CMOP, è iniziata a marzo 
2022 con sopralluoghi e verifiche dei seguenti percorsi: anelli nord e sud di Menconico; anello Varzi 
– Rosara; da Crociglia alle cascate del Morcione; sentieri 194 e 195 per eventuali rettifiche del 
tracciato da concordare con il sindaco di Cecima. Da aprile è iniziata anche la manutenzione vera e 
propria con verniciatura dei segnavia, sramatura e decespugliamento, segnalazione di criticità alla 
CMOP quali tronchi da rimuovere, guadi da mettere in sicurezza, aree di sosta distrutte. I percorsi 
interessati sono: Varzi – Rosara – Ca' del vento;  Anello Castellaro – San Michele; Sentiero 101 da 
passo Penice a passo Giovà; Sentiero 102 tratto della Via del Sale; Sentiero 103 da Guardamonte a 
Nivione e Casa del Partigiano; Sentiero 7 da S. Ponzo a Guardamonte; Sentiero 12 da Rifugio 
Nassano a Valformosa; Sentieri 15 e 16 Anelli nord e sud di Menconico. La scelta dei percorsi è 
avvenuta anche in base alle richieste pervenute da parte dei sindaci di Menconico e Cecima. Nel 
2022 si è dato corso anche alla richiesta del sindaco di Codevilla di creare alcuni percorsi sul 
territorio comunale da lui stesso indicati. Nel mese di ottobre è stata portata a compimento la 
verniciatura dei segnavia del percorso da Codevilla a S. Antonino, passando per il Santuario di 
Pontazzo, mentre a novembre è stata completata la posa dei segnavia del percorso Codevilla – 
Mondondone – S. Antonino. Complessivamente sono stati percorsi dagli operatori circa 160 km di 
sentieri con un impegno di 62 giornate. E' iniziato altresì l'inserimento delle tracce GPX verificate, 
in WayMarked Trail per l'aggiornamento del catasto nazionale Infomont – Rete Escursionistica 
Italiana. 



 
 
SEGRETERIA 
Dopo l'approvazione da parte dell'assemblea dei soci in data 5 dicembre 2022 del nuovo statuto, il 
notaio dott. Cavagna lo ha inoltrato all'ufficio della Provincia in risposta ai rilievi mossi, unitamente 
alla documentazione per la richiesta dell'attribuzione della personalità giuridica. 
Purtroppo i tempi per l'approvazione si prospettano lunghi per la gran quantità di atti che la 
provincia deve esaminare. Con l'iscrizione al RUNTS sarà possibile accedere al 5x1000 e le 
erogazioni liberali, effettuate tramite bonifico o pagamento elettronico potranno essere portate in 
detrazione nella dichiarazione dei redditi da parte del donatore. Inoltre, nei rapporti con le 
pubbliche amministrazioni, gli ETS iscritti al RUNTS sono privilegiati ai fini della stipula di 
convenzioni o erogazione di contributi. E' possibile anche effettuare raccolte fondi da destinare in 
via esclusiva al sostegno finanziario delle attività di interesse generale. 
La raccolta fondi può avvenire tramite donazioni – lasciti testamentari – organizzazione di eventi – 
cessione di beni di modico valore (gadget o altri prodotti anche alimentari) contraddistinti dal 
marchio dell'ETS, ecc. 
Infine, dal 30 giugno 2022 è entrata in vigore la norma che stabilisce le sanzioni per inosservanza 
dell'obbligo di accettare pagamenti elettronici (carte di debito/credito/prepagate); per questo si è 
provveduto all'acquisto di un POS NEXI e di una SIM per la connessione internet. 
Il POS è già stato utilizzato in sede per le iscrizioni e durante le escursioni per incassare la quota di 
partecipazione. Questa modalità è risultata gradita a diversi Soci/partecipanti e permette di 
limitare il contante custodito dalla segreteria sebbene a fronte del costo aggiuntivo della 
commissione dovuta sulle transazioni.  
 
Nel corso del 2022 il Consiglio Direttivo ha cercato, nonostante le difficoltà, di perseguire gli 
obiettivi che si era posto: oltre la gestione amministrativa e la pianificazione delle attività in 
ambiente, proseguire il progetto sentieri, coinvolgere Soci giovani nelle attività, attuare gli scopi 
del nuovo Statuto ETS EPS.  
 
Il lavoro è ancora lungo! I Soci del Sodalizio invecchiano, e l’obiettivo fondamentale da raggiungere 
sarà il coinvolgimento e la formazione di nuove risorse umane per alimentare la vita della Sezione.  
 
Rivolgiamo un affettuoso ringraziamento a quanti hanno dedicato il loro tempo libero alla 
realizzazione delle attività della nostra Sezione, premiati solo da un sorriso o da un semplice grazie, 
ma donando tanto valore al Sodalizio in totale spirito di volontario.  
 
Grazie Amedeo, Grazie Giorgio, Grazie Enrico: ci avete lasciato per sempre; ma ci avete trasmesso 
amicizia, simpatia e passione, arricchendo il nostro cammino. 
 
 
 
Voghera, 24 marzo 2023     per il Consiglio Direttivo 
                                    Natalino Lucchelli 


